

COOPERACIÓN INTERNACIONAL CON SENTIDO

Esta Memoria Anual sintetiza las actividades realizadas por AUCI, en conjunto con sus socios estratégicos de la cooperación en nuestro país: organismos internacionales, Embajadas, Ministerios y otras entidades del gobierno nacional y subnacional, sociedad civil, sector académico y educativo, sector privado, etc.

AUCI ha tenido un rol activo y proactivo en concordancia con las prioridades estratégicas del gobierno, potenciando las diferentes modalidades de cooperación internacional y desarrollando el trabajo en territorio, a través del fortalecimiento de alianzas y la generación de acciones estratégicas que favorezcan la implementación de la Agenda 2030 y sus Objetivos de Desarrollo Sostenible

ALINEACIÓN DE LOS ORGANISMOS INTERNACIONALES A LAS PRIORIDADES DE DESARROLLO NACIONAL

AUCI continúa trabajando con el Sistema de Naciones Unidas en Uruguay, en el seguimiento y monitoreo de las acciones definidas en el Marco Estratégico de Cooperación (MECNUD) para el período 2020-2025, y en los Planes Conjuntos de Trabajo. Estos últimos, se asocian a cada una de las Prioridades Estratégicas.

Naciones Unidas

Intercambios con el **Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola** (FIDA) para identificar líneas de interés común y modalidades de trabajo en el marco del diseño de la Estrategia País FIDA - Uruguay 2023-2025.

Reunión con **PNUD** y la **Innovation Growth Lab** liderada por NESTA (Reino Unido) sobre posibilidades de trabajo en innovación pública y evaluación.

Foro de Cooperación al Desarrollo (DCF) del Consejo Económico y Social (ECOSOC). Sesión III: Impulsar medidas eficaces de protección social. Durante su visita oficial a EEUU, el Director Ejecutivo se reunió con la Directora Regional del PNUD, el Secretario General Adjunto de Asuntos Económicos y Sociales de ONU, y la Directora Adjunta de la Oficina de Coordinación de Desarrollo de la ONU.

Fondo Verde para el Clima

AUCI participó de capacitaciones organizadas por la Asociación Latinoamericana de Instituciones Financieras para el Desarrollo (ALIDE), una sobre finanzas climáticas, y la otra sobre la incorporación de la perspectiva de género.

Fondo Elsie – Fuerzas Armadas de Uruguay.

Se han definido estrategias y acciones para el incremento significativo de la participación de mujeres en las Operaciones de Paz. Su Comité Directivo se reúne mensualmente y está integrado por el Ministerio de Defensa (quien lidera el proyecto), AUCI y ONU Mujeres. El gran hito fue que la ONU aceptó su propuesta para reducir el período de rotación del personal en esas operaciones a 6 meses, e implementar un sistema de cuidados de los hijos e hijas de dicho personal.

UNICEF

Plan de trabajo en salud mental adolescente junto al INJU, y articulando con instituciones involucradas en desarrollar políticas que aseguren su bienestar socio emocional y la prevención del suicidio: **Campaña Ni Silencio Ni Tabú.**

Continúa el apoyo a los **Centros María Espínola** de ANEP.

La iniciativa **Puentes Digitales** buscó innovar en educación y generar condiciones inclusivas y de calidad, demostrando el poder de la tecnología como herramienta

transformadora de los procesos educativos y el valor de la colaboración entre Ceibal y UNICEF en la búsqueda de soluciones concretas e innovadoras. En su evento de cierre se destacaron los hallazgos, resultados y aprendizajes.

Oportunidades: la justicia juvenil desde una perspectiva socioeducativa, Este seminario fue co-organizado junto a INISA. Con el apoyo de la CSS de AUCI, contó con la presencia de expertos colombianos, permitiendo conocer la experiencia del ICBF¹, a la vez que se reflexionó sobre los avances y los desafíos en el sistema penitenciario adolescente nacional.

Lanzamiento de **Campaña No Creas**, para visibilizar que los niños, niñas y adolescentes que se encuentran expuestos cotidianamente a situaciones de violencia hacia sus madres son víctimas directas, no testigos, de la misma.

Participación en 10 **Juntas Directivas de proyectos (PAC)** de los proyectos:

- 1) Consolidando políticas de conservación de la biodiversidad y las tierras como pilares del desarrollo sostenible (MA, PNUD, y financiado por el GEF).
- 2) Adaptación al cambio climático en ciudades y ecosistemas costeros vulnerables del Río Uruguay (MA, SINAIE, Intendencias de Río Negro, Paysandú, Salto y Artigas, CND, CAF y PNUD).
- 3) Promoviendo la transición hacia una economía circular a través de la innovación en tecnologías limpias (MIEM, MA, MGAP, LATU, ONUDI y el GEF).

Se iniciaron 2 proyectos bajo el Marco de Transparencia Reforzado del Acuerdo de París: 1) Fortalecimiento de capacidades institucionales y técnicas para atender los compromisos (MA, PNUD, con financiamiento del GEF); y 2) Primer y Segundo Informes Bienales de Transparencia (1BTR + 2BTR), (MA y PNUD). A su vez, se compraron 7 biodigestores para Treinta y Tres, Maldonado, Rocha y Lavalleja.

Programa país ONU Ambiente

Se encuentra elaborando el marco programático país. AUCI apoyó la organización de talleres de trabajo con actores nacionales, tanto a nivel central y territorial.

UNESCO

La **Comisión Nacional de Uruguay para la UNESCO**, articula la relación entre el gobierno, la sociedad civil y la UNESCO. En 2023, se realizaron:

- 3 cursos sobre el fondo de diversidad cultural para Uruguay, Argentina y Paraguay, y se integró el Comité de selección de propuestas.
- Proyecto Rutas de UNESCO, concurso fotográfico.
- Red del Plan de Escuelas Asociadas de la UNESCO (Red PEA), en el que interactúan centros de enseñanza inicial, escolar, secundaria, institutos de formación técnica (UTU) y de docentes.

AUCI participó en diferentes actividades alineadas al ODS 4:

- Reunión Regional de la Red de Educación para el Desarrollo Sostenible (Red-EDS UNESCO 2030) de América Latina y el Caribe. Proporciona una plataforma para el intercambio y la colaboración, facilitando la implementación del marco ESD 2030, Se organiza en 4 principios: 1) intercambio de conocimientos y aprendizaje mutuo, 2) promoción, 3) colaboración y 4) monitoreo y evaluación.
- Foro ICT TALENT23 (Colombia). Representantes regionales de innovación educativa y tecnología compartieron experiencias de colaboración en cooperación internacional, organismos multilaterales, academia, sociedad civil, sector privado, think thanks y medios de comunicación.

¹ Instituto Colombiano de Bienestar Familiar

UNPFA

Ha trabajado en salud sexual y reproductiva, brindado apoyo al MIDES hacia un Sistema de Información compatible, y en la organización del Foro Nacional de Cuidados a realizarse en 2024 junto a otras agencias de ONU y sociedad civil.

PAGE (por sus siglas en inglés)

Liderado por el MIEM, con participación de OPP, MTSS, MEF, AUCI, y desde la cooperación por ONUDI, PNUD, UNITAR, ONU MEDIO AMBIENTE, OIT.

Apoya los esfuerzos nacionales en la transición hacia una economía verde e inclusiva, incorporando la dimensión social, económica y ambientalmente sostenible, promoviendo la generación de políticas sobre el uso más eficiente de los recursos y la reducción de emisiones de gases de efecto invernadero.

AUCI apoyó organización del Taller Química Verde centrado en el carbón activado, buscando fortalecer las capacidades e investigación en la materia.

AUCI integra el **Comité Nacional del Programa de Pequeñas Donaciones (PPD)** del GEF, y participa en el diseño de la estrategia nacional, convocatorias y evaluación de proyectos. En 2023, se abrió una Convocatoria dirigida a jóvenes entre 18 y 30 años para la implementación de acciones en los territorios.

POTENCIANDO LA COOPERACIÓN BILATERAL, SUR-SUR Y CON LOS ORGANISMOS MULTILATERALES

Uno de los ejes fundamentales de la AUCI es la coordinación de cooperación internacional que Uruguay recibe y brinda, desde la concepción dual, buscando la generación de alianzas en diversas modalidades.

Cooperación con socios bilaterales

Se propició y apoyó diferentes instancias de cooperación, a la vez que se dio seguimiento a la elaboración y ejecución de varios proyectos:

- **Alemania**

Evento en conjunto con el Fondo Regional de GIZ para la cooperación triangular con países de América Latina y El Caribe: Impulsando nuevas oportunidades de cooperación triangular a través de la alianza Uruguay – Alemania. Se difundieron y visibilizaron las buenas prácticas de Uruguay.

Construyendo puentes y caminos: Primer taller de capacitación para implementador*s de proyectos triangulares, en Chile, organizado por GIZ.

Se brindó apoyo e información a GIZ y a su consultor en materia jurídica para el establecimiento de una oficina de GIZ en Uruguay.

Evento de recepción de equipo de URUBOTS (UTEC), que ganó la competencia de robótica en el Mundial FIRA RoboWorld Cup and Summit 2023 (Alemania)

Taller Propuestas para optimizar el uso del suelo en Uruguay, en el marco del proyecto científico alemán Rural Futures.

- **España:**

Creación y puesta en marcha de un centro de formación para mujeres políticas uruguayas (Inmujeres). Se capacitaron más de 600 mujeres en todo el país.

Acciones urbanas para una recuperación sostenible. Liderado por el MA, se ejecuta en Durazno, Río Negro y San José. Se formaron más de 300 personas en 13 talleres

Implementación de medidas de adaptación en la zona costera de Uruguay NAP COSTAS, junto al MA.

Creación de empleos verdes con perspectiva de género en Lavalleja (Intendencia de Lavalleja). Se realizó una visita de campo al proyecto.

Fortalecimiento de las políticas públicas para el desarrollo de una economía circular en el sector madera en Río Negro, que contribuya a una transición justa. Se acompañó la misión de CETEM y CIEMAT de España a Uruguay.

Apoyo a la implementación territorial del Plan Nacional de Equidad racial y Afrodescendencia en Uruguay (Proyecto Parcería del MIDES). AUCI participó del taller de lanzamiento del proyecto en Rivera.

Soluciones Basadas en la Naturaleza para el manejo sostenible y amortiguar los efectos de la sequía en la cuenca del Río Santa Lucía junto al MA (financia AECID).

Presentación y aprobación de los proyectos del MIDES:

- Sistema de Cuidados: sostenible, innovador, universal y despliegue territorial.
- Fortalecimiento de las políticas y planes públicos nacionales y locales que permitan mejorar la calidad de vida y de inserción social de la población afrodescendiente en Uruguay.

Coordinación y participación en el intercambio sobre productividad y diálogo social entre el MTSS y el Consejo Económico y Social (CES) de España

Solo de Ciencia: la Fundación Española para la Ciencia y la Tecnología (FECyT), invitó al país a participar en el certamen iberoamericano de monólogos científicos. Junto al MEC, se definió la representación de una científica nacional para la final en Madrid. Asimismo, se conformó un tribunal de evaluación (AUCI y MEC), el cual valoró los monólogos de Argentina, Costa Rica, Ecuador, España, Paraguay, Perú.

Con el **País Vasco** se organizaron y acompañaron:

- 6 jornadas de formación técnica en economía social y cooperativismo, junto a INACOOOP y distintas instituciones del País Vasco.
- Intercambios con ANDE en economía circular, productividad y diálogo social.

- **Estados Unidos**

Seguimiento y apoyo a la ejecución del proyecto Hacia una política nacional de entornos escolares seguros, con UNASEV, la Fundación Gonzalo Rodríguez, 3M y la Embajada de Uruguay en EEUU, en coordinación con las Intendencias de Montevideo, Canelones, Salto y Artigas.

Se organizó la Misión del Prosecretario de la República y del Director Ejecutivo de AUCI a Washington, para identificar líneas de trabajo de interés común entre instituciones de ambos países.

Se colaboró en la preparación de un documento de trabajo entre la Dirección Nacional de Migración y la Embajada de Uruguay en EEUU con las líneas de acción de Uruguay que requieren de la asistencia técnica de dicho país.

Se elaboró una propuesta de trabajo con la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), con identificación de sectores de colaboración y potenciales países beneficiarios.

- **Japón**

Se participó en los actos de inauguración de los siguientes proyectos:

Construcción del Centro Integral de Programas Sociales en Río Branco; ampliación edilicia del Centro cultural Barrio Suroeste de la ciudad de Dolores; construcción de un local para el funcionamiento de un Centro de Educación Popular, Multimodal e Intergeneracional, en la ciudad de Las Piedras; y Suministro de un Vehículo

Reciclado para el Traslado de Personas con Discapacidad en el Centro de Rehabilitación Ecuestre El Tornado.

Difusión de convocatorias y cursos:

- Convocatoria para la presentación de proyectos - Programa Kusanone 2024.
- Preselección de los cursos de co-creación de conocimientos para líderes jóvenes, los de enfoque Grupal y Regional, y de Líderes Globales.

Se recibieron 6 nuevos voluntarios JICA para desempeñar tareas en la Asociación Japonesa en el Uruguay (AJU), INACAL, Facultad de Veterinaria-UdelaR, Intendencia de Flores, Federación Uruguaya de Aikido, y Asociación Uruguaya de Kendo-Iaido; y se presentaron nuevas solicitudes de voluntarios.

Apoyo a la elaboración del proyecto triangular Mantenimiento y gestión de equipos médicos (Formación en ingeniería clínica para personal de Sudamérica), con Bolivia. Se realizó reunión de intercambio con el encargado de Uruguay del Departamento de Latinoamérica de JICA matriz.

Se colaboró con el equipo de comunicación para elaborar productos de visibilidad del aporte de la cooperación japonesa a Uruguay (videos y entrevistas calificadas).

- **China**

XXI Reunión de la Comisión Mixta Económico, Comercial y de Cooperación China – Uruguay en Beijing.

AUCI presentó las prioridades y demandas estratégicas, nutridas con el aporte de instituciones nacionales con foco en seguridad, agro, industria y servicios, ambiente, salud, espacial, educación con énfasis en tecnologías, logística, asuntos antárticos, deporte, cultura, etc. y se repasaron otros asuntos referentes a la agenda bilateral y multilateral asociados a la Agenda 2030. Asimismo, se realizó una evaluación de los seminarios bilaterales y las becas, propiciándose su incremento para 2024,

Seminarios bilaterales:

Tecnología de Teledetección por Satélite a cargo de UTEC y Nanjing University of Information Science & Technology, y sobre la Industria de las Tecnologías de la Información, liderado por la CUTI y el Instituto de Investigación de Correos y Telecomunicaciones de Wuhan.

En 2024, las propuestas serán apoyados por la Agencia China de Cooperación para el Desarrollo Internacional (CIDCA): Celdas de Combustible de Hidrógeno y Vehículos Eléctricos, Gestión de Recursos Hídricos y Desarrollo Ecológico de Pequeñas Hidroeléctricas y sobre Lenguaje y Cultura Tradicional China. Este último se realizará en Uruguay y será la primera experiencia de co-organización de AUCI, las Embajadas, CIDCA y contará con la asistencia de 10 expertos de China.

- **Australia**

Se coordinaron reuniones de intercambio con instituciones australianas sobre integridad deportiva e integración interinstitucional.

- **Andorra**

Compra, instalación e inauguración de los equipos médicos financiados por el proyecto *Mejora de la calidad en la respuesta sanitaria básica a la población de Tomás Gomensoro*.

- **Corea del Sur**

Cierre del proyecto Capacity building in the development of public policies that promote the linkage between the circular economy and digitalization in the industry and the development of greener production in Uruguay (MIEM).

Convocatoria del Programa Knowledge Sharing Program 2024-2025: se priorizaron áreas de interés con el Gobierno de Corea.

Difusión de la convocatoria del Instituto de Desarrollo de Corea (KDI) para el 2023 Global Leadership Program.

- Estonia

Reunión con Ceibal y Education and Youth Board Estonia, para identificar oportunidades en educación digital y competencias digitales.

- India

Seguimiento a la propuesta para establecer un Centro de Excelencia en Tecnologías de la Información (CEIT) para la Dirección General de Educación Técnico Profesional – UTU.

- Italia

Se realizó una Misión de AUCI para estrechar vínculos de colaboración entre ambos países, y mantener reuniones con instituciones clave (nacionales, locales, internacionales), para identificar y priorizar líneas de trabajo de interés común.

- Palestina

Firma de Memorando de Entendimiento entre la Agencia Palestina de Cooperación Internacional (PICA) y AUCI para estrechar la relación estratégica entre ambos países y llevar adelante programas de cooperación y desarrollo.

- Suiza

Se participó en el Side Event Alerta temprana para reducir las pérdidas y los daños, en el marco de la VIII Plataforma Regional para la Reducción del Riesgo de Desastres en las Américas y el Caribe (PR23).

Intercambios con la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación (COSUDE) para recibir asistencia técnica de su Comunidad de Práctica el *Agua nos une*, con el Centro de Ciencia y Tecnología de Antioquia (CTA) y la DINAGUA.

- Turquía

Se iniciaron negociaciones con autoridades de la Agencia Turca de Cooperación y Coordinación (TIKA, oficina de Colombia y de Sede), para identificar iniciativas de interés común (en proceso de identificación).

Se dio seguimiento a la negociación del Memorando de Entendimiento entre TIKA y la AUCI (a ser firmado por la Cancillería).

Cooperación Sur-Sur

Se realizaron gestiones y actividades vinculadas a más de 35 proyectos:

- V Programa Bilateral 2022-2024 del Fondo Conjunto México-Uruguay, seguimiento y apoyo a la ejecución de sus 11 proyectos. A su vez, se realizaron diferentes actividades en dicho marco:
 - Reuniones entre altas autoridades de AMEXCID y AUCI en México
 - VIII Reunión de la Comisión de Cooperación Técnica y Científica del Acuerdo de Asociación Estratégica (AAE) en Montevideo, para definir una estrategia conjunta hacia 2024.
 - Aprobación de la II fase del Diplomado en Negociaciones Comerciales Internacionales, impartido por el Colegio de México.
 - Curso en la Antártida: Introducción a la investigación de cetáceos en aguas abiertas del hemisferio sur. Los estudiantes adquieren conocimientos básicos sobre el Sistema del Tratado Antártico, y habilidades necesarias para la observación segura y efectiva de cetáceos desde plataformas de oportunidad.

El buque para el curso ha sido proporcionado por el Comité Polar Español y abordaron 2 estudiantes uruguayos y 2 mexicanos.

- Renovación de 3 programas bilaterales a través de la preparación y participación en Comisiones Mixtas de Cooperación Técnica para 2023-2025:
 - Brasil: marzo-noviembre, 6 proyectos aprobados. Incluyó la organización de 2 encuentros presenciales para la formulación y firma de los proyectos (Montevideo y Brasilia, respectivamente).
 - Bolivia: agosto-octubre, 4 proyectos aprobados
 - Perú: octubre-diciembre, 4 proyectos aprobados
- Preparación y participación en Reuniones de Evaluación de Medio Término del Programa Bilateral con Colombia (marzo y diciembre), y El Salvador (octubre). Se presentó un balance de ejecución de las iniciativas a la fecha, análisis de perspectivas de cooperación a futuro y repaso de varios temas de interés.
- Seguimiento de la ejecución de actividades virtuales y presenciales de todos los proyectos de CSS en ejecución y solicitud de informes (permanente).
- Actualización y sistematización de información y estado de situación de los programas bilaterales activos en Planilla Excel y en el Sistema Integrado de Datos de Cooperación Internacional (SICI-Uy) (permanente).

Cooperación Triangular

Trabajo coordinado entre los equipos de Socios Bilaterales y de Sur-Sur, en la negociación, aprobación, ejecución de actividades y contacto con agencias homólogas de los países beneficiarios.

- Proyecto Fortaleciendo la Transición Energética (ForTE), junto a GIZ Alemania, Bolivia, MIEM y UTE, y realización de evento sobre la participación de las mujeres en el sector tecnológico, energético y eléctrico.
- Proyecto Colaboración e intercambio de experiencias en el desarrollo de iniciativas de economía circular entre Perú y Uruguay (Aprobado, no iniciado).
- Preparación del informe final del proyecto Dinamización del empleo y del emprendedurismo en Paraguay y Uruguay en un entorno COVID-19.
- Coordinación y acompañamiento de la Misión de técnicos de Paraguay a Uruguay, en el marco del proyecto triangular con Japón: Desarrollo de la Producción Agrícola a través del Sistema de Riego y Drenaje.
- Curso presencial sobre gestión de calidad del agua, impartido por DINACEA, para Argentina, Bolivia, Brasil, Ecuador, Paraguay, Perú y JICA.
- Misión a Portugal para asistir a actividades:
 - Brainstorming sobre la Cooperación Triangular con América Latina, el Caribe y Asia-Pacífico organizado por GIZ, Camões y OCDE.
 - VII Encuentro Internacional de Cooperación Triangular, liderado por la Iniciativa de Asociación Mundial para una Cooperación Triangular Eficaz (GPI) y OCDE.

Fondo de Cooperación Internacional para el Desarrollo Sostenible Uruguay-UE

Se enmarca en el Programa Regional de Cooperación Triangular ADELANTE 2 y tiene 3 resultados previstos:

- 1- Fortalecer la Estrategia de Cooperación Triangular del Uruguay
 - Reuniones del Comité Ejecutivo AUCI - UE para presentación de avances.
 - Misión a Italia y Portugal para el posicionamiento del país como oferente bajo la modalidad de Cooperación Triangular.
 - Evaluación externa del proyecto a medio término, arrojando insumos hacia la mejora y ajuste de los resultados.

2- Seleccionar e implementar acciones de Cooperación Triangular de acuerdo a las prioridades estratégicas identificadas entre Uruguay y la UE.

Las 4 iniciativas en ejecución involucran a países de Europa (España y Portugal), América Latina (Colombia Ecuador) y el Caribe (Costa Rica y República Dominicana). Se han desarrollado intercambios virtuales y presenciales, se han diseñado y elaborado productos comunicacionales, planes y recomendaciones.

Con el apoyo técnico de los equipos de CSS y Socios Bilaterales, se diseñó el manual de visibilidad y productos comunicacionales, lanzamiento oficial de las iniciativas, preparación de misiones asociadas al fortalecimiento de la estrategia de CT de Uruguay.

Transición verde

“Fortalecimiento de la gestión de las áreas protegidas, la evaluación y seguimiento del impacto ambiental comprendidas por autorizaciones en Costa Rica y Uruguay” con intercambios de experiencias, herramientas y plataformas entre Costa Rica, Uruguay y España. Es ejecutada por MA: DINACEA como primer oferente y la Dirección Nacional de Biodiversidad y Servicios Ecosistémicos (DINABISE) como receptor. Por Costa Rica: el Ministerio de Ambiente y Energía como primer oferente a través del Sistema Nacional de Áreas de Conservación (SINAC), y como receptor su Secretaría Técnica Nacional Ambiental (SETENA). En la transferencia de conocimiento participa el Organismo Autónomo Parques Nacionales (OAPN) del Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico (MITECO) de España.

Gobierno electrónico y transformación digital

El “Observatorio TIC de la Agenda Digital” tiene por objetivo articular y fortalecer la generación, medición y explotación de datos sobre tecnologías de la información y comunicación, mediante el establecimiento de un Observatorio de transformación digital. Es ejecutado por AGESIC y el Observatorio Nacional de Tecnología y Sociedad (ONSTI) de España como primer y segundo oferente y el Viceministerio de Agenda Digital de República Dominicana como receptor de la cooperación.

Políticas sociales, transparencia, gobernanza y democracia

a. “Fortalecimiento de las capacidades técnicas de los equipos encargados de la atención integral a la mujer embarazada y primera infancia en el marco de la Estrategia Nacional Ecuador Crece Sin Desnutrición Infantil” en Ecuador. Las instituciones ejecutoras son Uruguay Crece Contigo del MIDES como primer oferente, y el Ministerio de Salud de Ecuador como receptor. El Ministerio de Salud de Portugal brinda su apoyo técnico.

b. “Educación para Todos: Fortalecimiento de las capacidades docentes en el territorio” busca compartir la experiencia Articuladores de Inclusión en Territorio para contribuir al proceso de transición hacia una educación inclusiva de calidad en todos los niveles de enseñanza, y que permita consolidar una política pública en Colombia y Uruguay. Las instituciones involucradas son el MEC, la Secretaría de Educación de Tunja y Secretaría de Educación de Bogotá de Colombia.

3- Sistematizadas y evaluadas las principales experiencias y buenas prácticas resultantes de la implementación de la iniciativa a fin de ser compartidas con otros socios de la región y de la UE, y enfocadas hacia el fortalecimiento de la estrategia de Cooperación Triangular de Uruguay.

Cooperación Iberoamericana

- Programa Iberoamericano para el Fortalecimiento de la Cooperación Sur-Sur:
 - Preparación de insumos y participación en las reuniones del Consejo Intergubernamental del PIFCSS.

- Negociación, formulación y participación en dos iniciativas en el marco del Mecanismo Estructurado para el Intercambio de Experiencias de CSS (MECSS), en los roles de facilitador (Intercambio de experiencias entre la República Dominicana con Chile, Perú y Uruguay sobre el proceso de Gobernanza de la gestión de la Cooperación Sur-Sur y Triangular) y beneficiario (Hacia un diagnóstico regional de los Sistemas de Información de la CSSyT: Una aproximación desde Colombia, México y Uruguay).
 - Taller: "Hacia una mejor delimitación y sistematización de las becas en el SIDICSS" en Perú, cuyo objetivo fue acordar conceptualmente las becas a ser registradas y sistematizadas en el SIDICSS, en el marco de la CSS y Tr. Asistencia de las áreas del SICI-Uy y de Becas, para brindar aportes al proceso de elaboración de la herramienta de registro en el SIDICSS.
 - Participación activa en actividades en el marco del Plan Operativo Anual del PIFCSS, por ejemplo: Taller *Hacia una mejor delimitación y sistematización de las becas en el SIDICSS (III)*; Taller *Potenciando la Cooperación Triangular en Iberoamérica a través de una Comunidad de Práctica*.
 - Informe de Cooperación Sur-Sur y Triangular en Iberoamérica:
Reporte anual de información al Sistema Integrado de Datos de Iberoamérica sobre Cooperación Sur-Sur y Triangular (SIDICSS) de los proyectos activos 2021-2022 en los que Uruguay participa (como oferente, receptor o de forma bidireccional). Se realizó en 2 etapas: registro y actualización de datos, y revisión de dudas (inconsistencias) y de iniciativas duplicadas.
 - Secretaria general Iberoamericana (SEGIB)
 - Foro "Una Cooperación Triangular innovadora para una nueva agenda de desarrollo" (México). Fue organizado por SEGIB con el apoyo de AMEXID y la UE. Allí se presentó la publicación sobre el fortalecimiento de la CTr como instrumento para el cumplimiento de la Agenda 2030.
 - Se presentó el informe "Iniciativas públicas de fomento a la innovación abierta en el espacio iberoamericano: análisis y recomendaciones de política".
 - Programas, Iniciativas y Proyectos Adscritos de la Cooperación Iberoamericana Iniciativa Iberoamericana Ciudadanía Global para el Desarrollo Sostenible.
Es integrado por Andorra, Chile, España, Paraguay, Portugal, República Dominicana y Uruguay. Su objetivo es contribuir a la concientización de la ciudadanía iberoamericana sobre su rol en el desarrollo sostenible y el valor de la cooperación internacional para la implementación de los ODS a escala global.
Durante 2023, se elaboraron diagnósticos conceptuales, políticos y de los actores en cada uno de los países, para la preparación de planes de acción nacionales. A su vez, se realizó un mapeo de las organizaciones regionales e internacionales que trabajan en este ámbito y se celebraron 2 webinarios:
 - Presentación de la iniciativa a técnicos nacionales identificados por cada país y propiciar el apoyo a los procesos de mapeo y diagnóstico.
 - Exposición de los resultados de los diagnósticos y mapeos a los Directores de las Agencias de Cooperación y los Ministerios representados en la Iniciativa, con vistas a los planes de acción 2023-2024.
 - Diseño y ejecución de estrategia de comunicación y visibilidad de página web.
- Otros organismos multilaterales
- **Organización de Estados Americanos (OEA)**
 - Encuentro para difusión de las ofertas de cursos de formación de la Escuela de Gobierno de la OEA, dirigidas a funcionarios/as de instituciones públicas.

- Presentación del proyecto ECHO en:
 - IV Seminario virtual de la Red Interamericana de Cooperación (CooperaNet).
 - Evento para países del Caribe angloparlante a fin de comenzar a delinear un programa de trabajo entre Uruguay-OEA - Caribe anglófono.
- Se coordinó y acompañó en diferentes instancias:
 - Reuniones de trabajo con instituciones uruguayas durante la visita oficial de la Secretaria Ejecutiva para el Desarrollo Integral de la OEA y su delegación.
 - Acto de Firma del Convenio de Cooperación entre la Secretaría General de la OEA y AUCI para la implementación en Uruguay de acciones del Programa del Centro de Desarrollo de Pequeñas Empresas (SBDC) en beneficio de INACOOOP, y las Intendencias de Durazno y Río Negro.
 - Agenda de trabajo durante la visita Agencia de Cooperación al Desarrollo de la Agricultura de España a Montevideo, Durazno y Río Negro. Esta Agencia realizó el diagnóstico de necesidades del sector cooperativo en Uruguay.
 - Ceremonia de graduación de los primeros 60 participantes del Diploma en Herramientas Digitales para el Turismo (UTEC y MINTUR).
 - Acto de firma del Convenio con la Fundación The Trust for the Americas, para la implementación de programas de formación en habilidades digitales y emprendedurismo en Uruguay.
 - Encuentro virtual con gobiernos departamentales y municipales para difundir las oportunidades de cooperación ofrecidas por The Trust for the Americas,
 - Grupo de Trabajo 1 Alineación de la cooperación con los procesos ministeriales del CIDI, y del Grupo de Trabajo 3 Posicionar la Agencia Interamericana para la Cooperación y el Desarrollo (AICD) en el panorama de la cooperación internacional para el desarrollo.
 - Misión a Washington del Prosecretario y del Director Ejecutivo. Sus reuniones con autoridades claves de la OEA, potencian la asociación estratégica.
- **Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)**

Primera Reunión de la Conferencia Regional sobre Cooperación Sur-Sur de América Latina y el Caribe. Uruguay forma parte de la vicepresidencia de la Mesa Directiva precedida por Argentina y auspiciamos el proyecto de resolución. El Director Ejecutivo de AUCI expuso en la mesa 1: desafíos de la cooperación internacional para el desarrollo en el nuevo contexto mundial.
- **Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE)**
 - Junto al MIEM y el MEF, se elaboraron los aportes país al Informe Perspectivas Económicas de América Latina y el Caribe (LEO 2023), 16ª edición “Invirtiendo para un desarrollo sostenible”.
 - Participación en el Foro anual de Finanzas Verdes e Inversión, que reunió a los principales actores para ayudar a catalizar la transición hacia una economía global verde, baja en emisiones y resiliente al clima. En dicha oportunidad, se mantuvieron reuniones con el equipo técnico y de dirección de la OCDE del área de Desarrollo y con la Embajada de Uruguay ante la OCDE para informar sobre avances nacionales en la temática y presentar los mecanismos innovadores.
 - Invitación a AUCI para colaborar con la Red de Comunicación para el Desarrollo (DevCom), herramienta que conecta a comunicadores de los Ministerios de Relaciones Exteriores y las Agencias de Desarrollo.
- **Total Official Support for Sustainable Development (TOSSD)**

Nuevo marco internacional de medición, como primer piloto que genera una metodología de valorización para reportar a la OCDE. Proporciona una imagen

completa de todos los recursos oficiales y la financiación movilizada a través de intervenciones oficiales que promueven el desarrollo sostenible y el logro de los ODS. También, complementa la medida de Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD) al capturar otros tipos de apoyo, incluidos los flujos no concesionales, la CSS y Tr. Sus datos se presentan en dos categorías: recursos transfronterizos (Pilar I) y apoyo a los bienes públicos internacionales y desafíos globales (Pilar II). En 2023, se reportó sobre el Pilar I, toda la cooperación sur-sur y triangular en la que Uruguay figura como oferente y receptor ejecutado en 2022.

DIÁLOGO Y ACTIVIDADES ESTRATÉGICAS ENTRE LA UNIÓN EUROPEA Y LA AUCI

XIII Comisión Mixta Uruguay - Unión Europea (Bruselas).

Estuvo enfocada en las estrategias y prioridades, la agenda del Global Gateway, presentación y análisis de los programas en ejecución a nivel bilateral y regional con enfoque en transformación verde y digital, gobernanza social, seguridad y justicia, cooperación triangular, entre otros. Asimismo, las partes elaboraron un Comunicado Conjunto sobre los resultados de la reunión.

Red LAC NCP (Red Latinoamericana de Puntos Nacionales de Contactos)

AUCI coordina los 295 referentes de las 18 áreas de Horizonte Europa de los 23 países de América Latina y el Caribe. Trabaja con todas las instituciones de ciencia y tecnología de la región, conectándose con los NCP y autoridades europeas.

Se difundieron 6 boletines llegando a más de 5000 investigadores, y se dictaron charlas informativas sobre el Programa en UDELAR, UTEC, INIA, ANII, LATU, UCU. En conjunto con las Delegaciones de la UE de cada país, se dictaron 24 talleres sobre Horizonte Europa y 4 jornadas de capacitación para NCP. Participaron 2276 representantes (funcionarios/as público/as, centros de investigación e investigadores) de 30 países de la región.

Se realizaron jornadas informativas de 4 días, en formato híbrido, para la región andina con más de 150 asistentes, dirigida a los NCP, funcionarios/as públicas, investigadores, centros de investigación y representantes de dicha región.

Grupo de trabajo de Infraestructuras de Investigación CELAC-UE

Uruguay apoya y coordina uno de los 4 pilares de diálogo político de JIRI-SOM². En 2023, el grupo se reunió 2 veces virtualmente, definiendo las instituciones que formarán parte de las visitas de estudio en 2024: el Instituto Pasteur de Uruguay es uno de los seleccionados. A su vez, se reconoció formalmente el trabajo de AUCI, formalizando el ejercicio de la Secretaría.

Lanzamiento de la Alianza Digital CELAC - UE.

Desde AUCI se articula con el MRREE, MEC, MIEM, ANTEL, AGESIC, sobre los diversos pilares de la Alianza, y la consolidación de la postura país.

Foro de Conocimiento EU- LAC.

Co-organizado por AUCI, Fundación EU LAC y la AECID. Se centró en la cooperación en ciencia, tecnología e innovación; hacia un Espacio Común de Educación Superior; y cerrando brechas en acceso, equidad, calidad y capacidades. Asistieron más de 100 representantes estudiantiles, académicos y científicos, expertos de organismos internacionales y autoridades gubernamentales.

² Join Initiative for Research and Innovation – Senior Official Meeting

Ciclo de webinars BELLA II: Aliados para construir el ecosistema digital de América Latina y el Caribe.

Proyecto ResInfra

En la reunión final del Proyecto EU-LAC RESINFRA, participaron todos los miembros del consorcio, se presentaron las conclusiones, resultados y se entregó el plan de sostenibilidad a cargo de AUCI – MEC.

Se firmó el proyecto **Resinfra +**, del cual AUCI forma parte junto con otros 19 socios de LAC y EU. Su objetivo es incrementar las sinergias de colaboración establecidas en el acuerdo anterior, fomentando la apertura mutua, continuando y reforzando el diálogo político en esta temática mediante el apoyo al grupo de trabajo sobre Infraestructuras de Investigación de la Reunión de Altos Funcionarios de Ciencia y Tecnología UE-LAC (EU-LAC RI WG), y, sobre todo, ampliando la colaboración a otros países, especialmente del Caribe, así como a varias áreas de investigación.

Programa Interconecta

Conferencia birregional UE- América Latina y el Caribe: Acceso abierto a resultados de investigación, coordinación y participación. Se realizó en formato de taller híbrido con más de 250 asistentes.

Programa Erasmus +

AUCI como punto focal en Uruguay organizó, junto a la DUE, la primera jornada informativa nacional sobre las oportunidades del Programa, dictada por la Dirección General de Educación, Juventud, Deporte y Cultura de la Comisión Europea.

También participó en ferias educativas organizadas por AUCI en el interior del país.

Al Invest Verde

Apoya la mejora de procesos productivos sostenibles, comercialización y fortalecimiento institucional en tres sectores claves: alimentario, forestal maderero y cárnico, a través de sus tres componentes:

a) Innovación y Transición Verde de PYMES, implementado por la agencia alemana Sequa. Uruguay cuenta con una iniciativa dirigida a las PYMES de la región, liderada por la Cámara de Industrias: *Creación de un hub de circularidad y simbiosis industrial para la incorporación de prácticas sostenibles, innovadoras y asociativas en empresas industriales de Uruguay*. AUCI organizó una instancia de difusión en la que participaron 56 organizaciones nacionales del sector público y privado.

b) Asistencia Técnica al Sector Público, implementado por Fundación Internacional y para Iberoamérica de Administración y Políticas Públicas (FIIAPP) y la Organización Internacional Italo-latinoamericana (IILA). AUCI es el punto focal en el país, y apoyó en el diseño y seguimiento de 2 iniciativas lideradas por el MGAP:

I) Fortalecimiento de capacidades para un sistema nacional de certificación de manejo de bosque nativo (SINCERMABO) y II) Implementación de iniciativas como Buenas Prácticas de género en el acceso al trabajo y comercio en cadenas agroexportadoras.

En referencia a SICERMABO, el MGAP realizó una misión técnica a España, para identificar el manejo forestal sostenible de la región y sus posibles certificaciones. Asimismo, AUCI participó en la co-organización de 2 talleres de trabajo nacionales, en los se dialogó sobre la implementación de sistemas de certificación de productos agroexportables en predios con bosque nativo. Fueron realizados en Paysandú y Montevideo, contando con la participación de más de 50 participantes (productores, representantes del sector público y privado).

c) Uso Eficiente de Propiedad Intelectual, implementado por Euiipo – Oficina de Propiedad Intelectual de la Unión Europea.

EUROSOCIAL+ (Programa para la cohesión social en América Latina)

Tiene tres componentes: Gobernanza, Políticas Sociales y Género, y es coordinado por FIIAPP, Expertise France e IILA. AUCI es el punto focal nacional.

A pesar de su finalización en 2022, se ha implementado una fase puente en 2023. En Uruguay, se le ha dado continuidad al proyecto Promover la inclusión con equidad de las niñas y adolescentes en la formación en las áreas de ciencia, tecnología y matemáticas en el sistema educativo, para el logro de sus objetivos. AUCI participó en la elaboración de la ficha del proyecto, y viajó a Córdoba junto a ANEP al II Congreso Internacional de Ciencia y Género, en donde realizó una presentación sobre la contribución de cooperación internacional a las políticas públicas de género y ciencia en Uruguay ante los más de 300 asistentes.

EUROCLIMA+ (Programa para afrontar los desafíos del cambio climático en ALC)

En Uruguay, el Punto Focal, titular y alterno, está representado por el MA (DNCC) y AUCI, respectivamente, realizando el monitoreo y seguimiento de las iniciativas: apoyo a la implementación, articulación, diseño de términos de referencia para contrataciones de expertos, evaluaciones de convocatorias y revisión de productos. Hay 6 iniciativas en ejecución: educación y sensibilización al cambio climático; movilidad sostenible en ciudades; implementación de medidas de adaptación en la zona costera; gestión integrada de las aguas como adaptación al cambio climático; ganadería familiar resiliente; y un proyecto regional para la elaboración de un sistema de información sobre sequías. En dicho marco, se realizaron 7 Comités de seguimiento y una reunión del Diálogo país que contó con la participación de la Dirección General de Asociaciones Internacionales (INTPA), el Secretariado de Euroclima, la DUE, las agencias implementadoras FIIAPP, AECID, Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ), CEPAL, MA y AUCI.

Asimismo, se está diseñando una nueva iniciativa referida a ganadería sostenible. Se mantuvieron instancias de trabajo entre el MA, MGAP, DUE, FIIAPP y AUCI, además se recibió una visita técnica FIIAPP a predios ganaderos.

Facilidad de Desarrollo en Transición

Promueve el fortalecimiento del diálogo estratégico entre Uruguay y la UE para dar respuesta a los desafíos del Desarrollo en Transición y de la Agenda 2030. Consta de 3 proyectos con 4 años de duración (uno finalizó en 2022 y dos en ejecución).

- Mujeres en el sector tecnologías de la información. Impulsada por el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, a través de la Dirección Nacional de Empleo, con los gobiernos departamentales: Colonia, Maldonado, Paysandú, Río Negro, Rivera, Salto, San José y Soriano, en asociación y el apoyo de CUTI, INEFOP, INMUJERES, MIDES. Se busca promover la inserción laboral de mujeres en el sector de las tecnologías de la información.
- Economía Circular: Innovación y Desarrollo Sustentable de la industria de transformación mecánica de la madera. Con participación del MIEM y los gobiernos departamentales de Rivera y Tacuarembó, esta iniciativa prevé desarrollar un modelo innovador de negocio basado en los principios de la economía circular hacia la valoración de residuos y subproductos madereros.

Actividades relevantes de la iniciativa:

- Seguimiento y apoyo a la ejecución de los proyectos, elaboración de informes técnicos y financieros. Se gestionó la extensión de la iniciativa hasta junio 2024, la cual fue aprobada por la Unión Europea.

- Instancias de intercambio para identificación de buenas prácticas y desafíos en la gestión, entre los técnicos y comunicadores de la iniciativa. Posteriormente, se realizó un taller para compartir las experiencias y lecciones aprendidas.
- Está en proceso la sistematización de las buenas y prácticas y principales aprendizajes, para que puedan ser replicables
- En el marco del proyecto Mujeres en el sector tecnologías de la información, se elaboraron guías para capacitación profesional de mujeres en TI, formación de tutores y para el equipo de DINAÉ (se instrumentó un curso con 6 módulos). Asimismo, se realizaron eventos presenciales en todos los Departamentos involucrados, y un seminario en Montevideo. Dichas actividades contaron con la participación del Ministro de Trabajo, autoridades de AUCI, DUE, DINAÉ, CUTI, INEFOP, de los Gobiernos Locales. Centros de Empleo y/o Comerciales.

Copernicus (Programa de Observación de la Tierra de la UE para el mundo)

AUCI, en coordinación con la Cooperación Latinoamericana de Redes Avanzadas (Red Clara) y la Red Académica Uruguaya (RAU), organizó dos actividades (una teórica y otra práctica) para dar a conocer la herramienta y las oportunidades que brinda. Las mismas contaron con una amplia asistencia de representantes nacionales de instituciones públicas, privadas y la academia.

Participación en el Ideatón BELLA (Building the Europe Link to Latin America): Desafío de Innovación Copernicus.

Economía Verde y Circular

Auci participó del encuentro de proyectos de economía verde y circular, organizada por la DUE, en la que se presentaron los 5 proyectos en ejecución, o a punto de iniciar, como forma de generar sinergias y complementariedades a la vez de establecer un puente con algunos actores públicos claves.

COOPERACIÓN DESCENTRALIZADA Y TRABAJO EN TERRITORIOS

I Convocatoria a proyectos de Cooperación Descentralizada Sur Sur entre Argentina y Uruguay. Se aprobaron 4 proyectos para el periodo 2023-2025). El proceso incluyó la elaboración conjunta de los Términos de Referencia y las Bases, la evaluación y el apoyo a la formulación y diseño de las iniciativas seleccionadas. Las áreas temáticas se refieren a medio ambiente, turismo sostenible, emprendedurismo y patrimonio cultural, e involucran a provincias argentinas, departamentos uruguayos y ciudades fronterizas.

Cooperación descentralizada con la República Popular China:

Se han incrementado exponencialmente los intercambios entre Gobiernos locales de Uruguay con Provincias y Ciudades de RP China:

- Yichang (Provincia de Hubei) y Salto profundizan lazos de cooperación cultural, artística y educativa
- Reunión virtual entre Sanya (Provincia de Hainan), Intendencia de Maldonado y Alcaldía de Punta del Este, sobre cultura, turismo e inversión.
- Provincia de Jiangxi y Cerro Largo firmaron Acuerdo de Hermanamiento que impulsa la cooperación y las inversiones.
- Shennongjia (Provincia de Hubei) y Trinidad (Flores), firmaron una Carta de intención de Hermanamiento, que profundiza el vínculo actual y lo amplía a temas de cultura, turismo, comercio, gestión, educación, conservación de recursos naturales y especies en peligro de extinción.

- Visitas a Uruguay de delegaciones chinas:
 - De Provincia de Henan a Expo Prado. Reuniones con MGAP, Intendentes de Florida, Lavalleja y Montevideo.
 - De Provincia de Jilin a Soriano.
 - De Municipalidad de Chongqing a San José
 - De Henan University of Chinese Medicine a Montevideo, Florida y Lavalleja.
 - De Provincia de Guangdong a Rocha
 - De Provincia de Qinghai a Salto.
- Visitas a China de delegaciones uruguayas:
 - De San José a las Provincias de Chongqing, de Shaaxi e Inner Mongolia.
 - Del Intendente de Florida, autoridades departamentales y delegación empresarial a las Provincias de Gansu, Liaoning y Henan.
- Ciclo de talleres dirigidos a Directores Departamentales de Cooperación Internacional, que intensifica relación bilateral. Se abordaron temas como comercio, producción local, cultura y deportes.

Red MERCOCIUDADES

Tiene como objetivos promover, visibilizar y sistematizar acciones de cooperación e intercambio entre gobiernos locales de Mercociudades y otras organizaciones e instituciones académicas de América del Sur.

En 2023, se realizaron acciones que beneficiaron a 14 Departamentos:

- Segunda edición del Curso virtual “Ciudades al mundo. Cooperación descentralizada y transversalización de la Agenda 2030”
- Curso Espacio de capacitación e intercambio de experiencias en la internacionalización de las ciudades y los ODS.
- Apoyo en la capacitación en formulación de proyectos regionales del Programa de Cooperación Sur Sur de Mercociudades.

Georreferenciación territorial de los proyectos en la página Web de AUCI

Es un mapa digital accesible y público. Permite identificar las iniciativas registradas en el SICI-Uy con impacto en el territorio, y constituye un aporte a la transparencia de la información. Es brindado por el SINAIE, con quien se trabaja coordinadamente en su actualización.

Proyecto Tendiendo puentes 2: Fortalecimiento del compromiso por la protección de los Derechos Humanos y el Desarrollo Sostenible.

ACNUDH junto a AUCI, buscan contribuir a que todas las acciones que se realizan en Uruguay estén alineadas con las obligaciones de DDHH que el país contrajo, siguiendo las recomendaciones recibidas por los mecanismos internacionales de DDHH. A su vez, que los actores en el territorio promuevan y construyan iniciativas, medidas y políticas según esos estándares.

El proyecto, que en 2022 vinculaba a las Intendencias de Canelones, Paysandú y Rocha, se extendió a las Intendencias de Colonia, Río Negro y Rivera. En dicho marco se han compartido las experiencias y aprendizajes de 2022, para fortalecer los DDHH y el Desarrollo Sostenible en las acciones locales desarrolladas en los departamentos que se sumaron en 2023.

ALIANZAS PARA EL DESARROLLO SOSTENIBLE

Finanzas sostenibles

El **Joint SDG fund 2** “Fondo Innovador para energías renovables (REIF)”, es liderado por ONUDI con el apoyo de ONU Mujeres y PNUD, y el MIEM como contraparte nacional. Busca fomentar la segunda transición energética en el país, a

través de la descarbonización de la industria y el transporte, asegurando el acceso a fuentes renovables de energía, y generando un mecanismo de financiamiento muy innovador que posibilite el apalancamiento de fondos públicos y privados.

En 2023, se firmaron acuerdos con 7 bancos de plaza: Heritage, Santander, BROU, ITAU, BBVA, Scotiabank, HSBC. Comenzó a funcionar con la aprobación de 3 operaciones financieras que apoyan a planes de transformación energética en empresas vinculados a movilidad eléctrica y eficiencia energética. Éstas, a su vez, reciben asistencia técnica para impulsar la generación de triple impacto, para la medición, monitoreo y reporte de indicadores de impacto.

El **Bono indexado a indicadores climáticos (BIIC)** emitido en 2022 por el MEF, realizó su primer Reporte Anual de Verificación del Informe de Indicadores. Fue elaborado por PNUD, en su rol de verificador externo de los KPIs del BIIC, y se midió el progreso de dos factores de sostenibilidad: la reducción de las emisiones de gases de efecto invernadero (GEI) y la preservación de los bosques nativos. Para el primer indicador, el cumplimiento fue de un 41% (meta base 50 %) y en el segundo fue de un 100% (meta base 100%). Esto marca un hito significativo en el compromiso de Uruguay con la sostenibilidad y la acción climática.

Se celebró un **contrato de préstamo multilateral ligado a metas climáticas** con el Banco Mundial. Por primera vez, se premiará el cumplimiento de objetivos climáticos asociados a la ganadería sostenible con una significativa reducción en la tasa de interés. El diseño de este instrumento implicó un trabajo interinstitucional coordinado entre el MEF, el MGAP y el MA. Asimismo, la verificación externa de los indicadores estará a cargo del PNUD.

Las **Mesas de finanzas sostenibles**, continúan siendo el ámbito de intercambio de su hoja de ruta en el país. Sus dos hitos más importantes fueron una capacitación presencial al sistema financiero nacional realizada por el Financial Hub de PNUD, y el inicio de una **taxonomía verde** en el país, liderada por el BCU en coordinación con el MEF y MA, y con la consultoría del BID. Le proporciona claridad y un lenguaje común al mercado, define las actividades sostenibles, reorienta los flujos financieros y promueve la divulgación de informes creíbles de impacto.

Inspyrame UE 2.0, es implementado por la Cámara de Comercio y Servicios y la Eurocámara. Impulsa procesos de producción y consumo sostenibles de las mipymes, con foco en mujeres y jóvenes, para aprovechar las oportunidades que ofrecerá el acuerdo UE-Mercosur. En la Expo Sostenible, se realizaron rondas de negocios para que las mipymes pudieran dar a conocer sus productos sostenibles. También se avanzó en estudios relativos a la normativa, proceso de certificación, acceso a financiamiento asociado al fomento de la producción sostenible.

En el marco del **acuerdo firmado con Suiza sobre protección climática** bajo el artículo 6 del Acuerdo de Paris, la Fundación Klik ha financiado capacitaciones al sector público y al privado, para desarrollar un entendimiento común en el marco de las metas establecidas en la Contribución determinada a Nivel Nacional (CND).

El primer piloto de **Bono de impacto social**, promueve políticas sociales con enfoque en resultados, generando así un nuevo mecanismo de articulación entre sociedad civil, sector privado, gobierno y organismos internacionales para la resolución de desafíos sociales multidimensionales y la promoción de la inversión de impacto responsable y sostenible.

Otras **participaciones en foros internacionales y cursos**: Cumbre Mundial de bancos de Desarrollo ALIDE; Curso de financiamiento y formulación de proyectos

Cámara Mexicana-Alemana; IRENA Investment Forum; Green Growth and Sustainable Development Forum OCDE; Curso gestión y medición de impacto en finanzas sostenibles UNDP

Se elaboró el **Informe Nacional Voluntario 2023**, en conjunto con OPP, AGEV e INE: Sexto informe que rinde cuentas sobre las metas alcanzadas por Uruguay en 2022. Los ODS acordados por Naciones Unidas fueron: 4 Educación de calidad, 5 Igualdad de género, 6 Agua y saneamiento, 14 Vida submarina, 15 Vida de ecosistemas terrestres y 17 Alianzas para lograr los objetivos.

Municipios sostenibles

AUCI apoyó al MA y OPP en esta iniciativa, que busca generar capacidades en temas ambientales en los 125 municipios del país. En 2023, se realizaron 8 encuentros regionales en Maldonado, Durazno, Artigas, Cerro Largo, Río Negro, Colonia, Canelones y Montevideo. También, una instancia de cierre en Montevideo, en la cual se presentaron los resultados y la próxima etapa. A su vez, AUCI coordinó con PNUD un apoyo para la sistematización del proceso y la elaboración de guías informativas sobre el trabajo de los municipios.

VII Congreso Nacional de Áreas Naturales Protegidas

En dicho marco, AUCI presentó el *Rol de la cooperación internacional en el desarrollo del Sistema Nacional de Áreas Protegidas*, visibilizando así el aporte de la cooperación internacional para el desarrollo y fortalecimiento del SNAP.

Alianza Global para Datos de Desarrollo Sostenible

Esta red global que utiliza datos para lograr los Objetivos de Desarrollo, realizó un Festival de Datos en Punta del Este en el que participaron técnicos y políticos de América Latina y África, agencias de ONU. Allí se compartieron oportunidades, prioridades, desafíos y enfoques actuales para cerrar las brechas en los datos de los ODS e informar el desarrollo de las asociaciones nacionales de datos, además de acordar una estrategia de alto nivel de la responsabilidad mutua.

Vínculo con OPS y MSP

- Nodo de Inteligencia Sanitaria del Uruguay (NISU): plataforma interinstitucional de cooperación horizontal en salud, cuyo objetivo es visibilizar el intercambio de experiencias y conocimientos prácticos con otros países. Está compuesto por representantes de la Dirección General del Sistema Nacional de Salud, la Dirección General de Salud, la Dirección General de Coordinación del MSP, AUCI y OPS y Naciones Unidas. En 2023, se realizó su lanzamiento, y el Comité de Dirección Estratégica avanzó en su diseño organizacional y hoja de ruta.
- Participación en el Comité Asesor del Centro de Cooperación Internacional para el Control del Tabaco (CCICT), apoyo al plan de trabajo 23/24 enviado al Secretariado CMCT/OMS y al vínculo del CCICT con mecanismos de cooperación existentes, y se realizó un evento sobre Impuestos al Tabaco.

FORTALECIMIENTO DE CAPACIDADES Y GENERACIÓN DE INFORMACIÓN CALIFICADA PARA LOS SOCIOS ESTRATÉGICOS DE LA AUCI

Impulsando esta línea estratégica, se actualizó el Sistema Integrado de Cooperación Internacional (SICI-Uy), a través de la identificación, testeo e implementación de mejoras y nuevos requerimientos del mismo.

A su vez, se relevaron y validaron alrededor de 500 iniciativas de cooperación no reembolsable y los préstamos con ejecución 2021-2022, actualización de usuarios

y nexos de cooperación. Como apoyo a este proceso, AUCI ha difundido el manual de usuario y ha realizado talleres de capacitación en los que participaron más de 35 instituciones. Cabe destacar que el acompañamiento individual es permanente, según los requerimientos de cada usuario.

Se han atendido solicitudes de información de autoridades y consultores, en base a los datos extraídos del SICI-Uy, y se ha compilado lo registrado allí en 80 planillas para ser presentada ante el Sistema Nacional de Cooperación Internacional.

Becas se constituye como un área relevante para la consecución de los objetivos a medio y a largo plazo referidos a la formación de uruguayos en el exterior, tanto en modalidad presencial como virtual.

Se difundieron 684 becas, de las cuales AUCI gestionó 428 para la preselección de candidatos conforme a sus méritos y los requisitos establecidos por cada una.

Se tramitaron 267 postulaciones de diferentes áreas, principalmente "Industria, comercio y PYMES", "Ciencia, tecnología e innovación", "Energía, medio ambiente y recursos naturales", "Agropecuaria" y "Gobernabilidad". Los principales oferentes fueron: China, España, Sistema de Naciones Unidas, Singapur y la OEA.

Se otorgaron 119 becas, en su mayoría por Argentina, China, España, Japón e Israel. Se destaca el Estado uruguayo como el principal beneficiario de estas becas (70%) y un poco más del 10% le correspondió a la academia.

También se difundieron becas que Uruguay brinda a extranjeros para pasantías en UTEC, permitiendo visibilizar la cooperación de nuestro país como oferente.

Por otra parte, el mejoramiento del Módulo de Becas en el SICI-Uy, con el apoyo de AGESIC, es continuo, al igual que la actualización de los contactos para tener un vínculo más fluido tanto con las instituciones como los postulantes.

En el marco del convenio con la Facultad de Derecho y la Facultad de Ciencias Sociales, de la Universidad de la República, se supervisó la pasantía educativa de tres estudiantes de la Licenciatura en Relaciones Internacionales y uno de la Licenciatura en Ciencia Política,

Además, es permanente la atención a la ciudadanía para evacuar dudas, y al igual que los últimos años, se organizaron ferias educativas para dar a conocer la oferta de becas existente: Salto, Soriano y Rivera, en las que estuvieron presentes embajadas (Brasil, Canadá, Estados Unidos, Francia y Hungría), organismos internacionales (OEA, SEGIB), la Fundación Chamangá y la Comisión Fulbright del Uruguay. En la de Río Negro, AUCI contó con el apoyo de la Embajada de Francia y Alemania (Intercambio educativo DAAD), y se realizaron charlas en UTEC.

AUCI participó en ferias educativas de movilidad internacional: MOVETE VI, organizada por la UTEC en Durazno, y la de la Facultad de Derecho, en la que participan estudiantes que han cursado un semestre de académico en la UDELAR. También, en la 5ta edición Noviembre en Río Negro, Agua y Patrimonio, que fue organizada por la Intendencia departamental de Río Negro.

A su vez, se realizaron charlas en la Universidad Católica de Salto y de Maldonado, en el CERP, IFD de Maldonado y en la Universidad CLAEH Punta del Este.

Se realizó una charla que incluyó las ofertas de becas en el marco de la asignatura "Sistema Internacional, Gobernanza y Cooperación para el Desarrollo" que se dicta para la Licenciatura en Desarrollo de la Facultad de Ciencias Sociales, así como para la Tecnicatura en Desarrollo de la sede Tacuarembó del CENUR Noreste.

Se dictaron 2 cursos de capacitación en formulación de proyectos para funcionarios de la Intendencia de Rivera y de la sociedad civil.

El área de **Comunicación**, trabajó fuertemente en la difusión y visibilidad de las actividades, proyectos y programas de cooperación internacional al desarrollo sostenible, recibida y otorgada por Uruguay, con el fin de dar cumplimiento a las prioridades nacionales del país.

- Portal Web
 - Reformulación de su diseño, actualización de secciones y se sumaron nuevas: NISU y la campaña de Cooperación con sentido.
 - Actualización continua con publicación de notas de prensa (140), noticias, entrevistas, informes, videos institucionales (25), elaboración de campañas de comunicación especiales, convocatorias (150) a llamados laborales, cursos y oportunidades, sobre los principales avances del país en cooperación internacional tras la cobertura de eventos, la síntesis de proyectos o los hechos vinculados al trabajo cotidiano (reuniones, visitantes, cursos, etc). También se realizó la generación de contenidos (gráficos, animados), diseños de merchandising institucional y gestión de comunidades en redes sociales con amplio número de seguidores: Twitter (5759), Facebook (4298), LinkedIn (10.630), Instagram (2930) y Youtube (180 suscriptores).
- Articulación, coordinación y ejecución de tareas de comunicación y visibilidad para el Fondo Conjunto México-Uruguay, NISU, Facilidad en transición Unión Europea-Uruguay, Red Latinoamericana y Caribeña de Puntos Nacionales de Contacto (Red LAC PNC), Programa Erasmus, entre otros.
- Publicación de 11 boletines institucionales, que llegaron a casi 5.000 suscriptores de la AUCI.

RELACIONAMIENTO INSTITUCIONAL Y ÁREAS TRANSVERSALES

El **equipo financiero de AUCI**, trabaja en la gestión y seguimiento de los proyectos de cooperación internacional, así como en el asesoramiento técnico a los actores y contrapartes, dando soporte a quienes lo requieran en las diversas etapas de las acciones. Se destacan los proyectos de cooperación con AECID-UE-PNUD-OIM.

Articulación con el Ministerio de Relaciones Exteriores

- Reuniones con Embajadores previo a su partida y coordinación de intercambios con instituciones nacionales sobre lineamientos aplicables a su lugar de destino.
- Apoyo técnico y de insumos para las siguientes instancias:
 - Comisiones Mixtas, evaluación y/o cierre de programas bilaterales.
 - En el marco de visitas y encuentros de autoridades en el exterior.
 - Intercambio y seguimiento de temas con la Dirección General de Cooperación Internacional y otras dependencias del MRREE.
 - Elaborar con la DGCI un calendario tentativo para 2024.

MERCOSUR

Apoyo técnico y trabajo coordinado con el MRREE, para el seguimiento del estado de situación de la cooperación del Mercosur y participación en el Grupo de Cooperación Internacional (GCI) del Grupo Mercado Común (GMC).

Se avanzó en nuevos acuerdos, sobre todo entre la Unidad Técnica de FOCEM y el GCI, en el vínculo del Programa IV) Fortalecimiento de la Estructura Institucional y el Proceso de Integración, para presentar proyectos basados en prioridades.

Exposición en el Seminario de Diplomacia Científica en el Mercosur, organizado por la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI) y el Ministerio de Ciencia Tecnología e Innovación de Argentina (MINCYT). Teniendo en cuenta los esfuerzos

de la Reunión Especializada en Ciencia y Tecnología (RECYT), en el desarrollo de una estrategia conjunta del bloque, se dialogó sobre la política científica, experiencias en el ámbito latinoamericano, sobre la mirada de los Ministerios de Relaciones Exteriores y Agencias de Cooperación en articulación entre la diplomacia y la política científica, la ciencia al servicio de la diplomacia, entre otros.

Antártida

AUCI elaboró un informe sobre la cooperación internacional en materia antártica. Para su presentación se convocó a las organizaciones nacionales con competencia en la materia y se llevó a cabo una instancia de diálogo. La misma contó con la asistencia del Secretario Ejecutivo del Sistema Antártico. En 2023, AUCI participó en distintas reuniones de trabajo, que tuvieron como objetivo el fortalecimiento de la cooperación científica internacional en la Antártida.

Junta Nacional de Migración

Plan Nacional de Integración para personas migrantes, refugiadas y solicitantes de refugio.

Con el objetivo de contribuir a la redacción de su documento preliminar, se realizó un ciclo de talleres sectoriales mensuales en los que participaron representantes de organismos públicos e internacionales, gobiernos departamentales, sociedad civil y la academia, enfocándose en un abordaje integral de las dimensiones y del respeto a los derechos humanos. AUCI coordinó el eje temático de Migración Calificada.

En el Foro Mundial sobre los Refugiados (GRF) en Ginebra, Uruguay presentó 4 buenas prácticas en temas de migraciones:

- Derecho al asilo y acceso al procedimiento de determinación de la condición de refugiado durante la emergencia sanitaria por covid-19.
- Entrevistas de elegibilidad de forma remota.
- Documento de identidad provisorio para las personas solicitantes de la condición de refugiado y/o apátrida.
- Procedimiento en línea para la reválida de títulos universitarios extranjeros.

Diseño y publicación de materiales clave

Buenas prácticas: Se trata de un proceso de construcción permanente al que se ha ido incorporando progresivamente nuevas experiencias exitosas que contribuyen al cumplimiento de los ODS. En 2023, se compiló la oferta de cooperación internacional en temas vinculados a finanzas sostenibles, bonos indexados, igualdad e inclusión, educación, transición verde, innovación y desarrollo, salud, gobierno abierto, transformación digital y calidad democrática.